

Ha pasado la hora de trabajar por construir iglesias y decorar altares; el presente no existe sino una cosa que nos urge sobremanera: cubrir la nación de periódicos que publiquen la verdad

Cardenal Labouré, de Rennes

CORREO NACIONAL

Diario Católico de la mañana

«La absorción de estos países latinos por los Estados Unidos es larga y muy difícil, mientras estos países sean católicos».

ROOSEVELT

Ex-Presidente de E. E. U. U.

Editor y Admor. L. Cartín G.

Oficina: 150 varas al Sur del Colegio de Britas.

Teléfono 1131 Apartado III

Suscripción mensual \$ 2.00, Número suelto 10 céntms.

Empresa fundada en 1911

SAN JOSE, COSTA RICA, MIERCOLES 2 DE MARZO DE 1927

Número 2495

Distinguida dama encarcelada en México PROPAGANDA BOLCHEVIQUE DE LA SEÑORA KOLLONTAY

Una distinguida dama fué detenida en México

México.—La prensa de esta capital publica la información relativa a la aprehensión de la distinguida dama señora María Olmedo de Urquiaga, pariente muy cercana del extinto general Porfirio Díaz, y que goza de grandes simpatías en la mejor sociedad de la metrópoli.

Con motivo de una carta enviada a su nombre a Poste restante fué llamada a la Inspección de Policía, presentándose acompañada de su esposo, el señor Juan de Urquiaga, y en el acto fué increpada por el propio Inspector general Roberto Cruz, quien dijo a los esposos Urquiaga que estaban conspirando contra el Gobierno y que la prueba era la carta en poste restante.

Replicaron que ni sabían de esa carta, y que eso no era una prueba de rebeldía, que se abriera la carta de referencia y se vería si había razón para las sospechas.

Se hizo así, y como la carta no estaba firmada, el general Cruz declaró que era fundada su pre-

sunción, y que en consecuencia, quedaba detenida la señora Olmedo de Urquiaga, por lo que protestó el esposo en frases muy duras, motivando esto que el general Cruz, con su inseparable fuete le propinara unos latigazos al distinguido caballero, que abandonó indignado el salón y se presentó ante el juez de Distrito en turno pidiendo amparo para él y para su esposa; pero el juez expresó que tenía instrucciones, como todos los jueces, de no conceder amparos a los que estaban acusados de insurrección.

La señora Olmedo ha sido enviada a la penitenciaría del Distrito Federal, a disposición de los agentes confidenciales de Gobernación que fueron quienes la denunciaron.

Comienza descarada la propaganda bolchevique

México.—Para que se vea hasta qué punto el gobierno de las repúblicas soviéticas rusas y el go-

bierno callista están ligados en aspiraciones e ideales bolcheviques se van a exhibir bajo los auspicios de la señora Alexandra Kollontai, actual ministra bolchevique de Rusia en México unas películas que representan los principales acontecimientos Soviéticos así como la literatura rusa bolchevique.

Las películas pertenecen al gobierno comunista ruso y se van a distribuir por medio de las legaciones rusas, para que sean una competencia a las películas que se exhiben en todas partes, de manufactura americana. Antes de presentarse ante el público mexicano la ministra Kollontai ha enviado a los funcionarios callistas a que las contemplen en los salones de la legación rusa a fin de que se den cuenta del objeto que se persigue, que no es otro que la propaganda bolchevique en México.

Expedición que regresa

Elgin, Illinois.—Después de haber vivido cinco meses en un pueblo de enanos, situado en la espesura de los bosques que cubren la ribera del río Membrano, a 300 millas; tierra adentro, en el territorio holandés de la Nueva Guinea, la expedición neerlandesa norteamericana que se encontraba explorando aquel país en aeroplano, retornó a los Estados Unidos trayendo varios miles de especies naturales recogidas en aquel país.

Los enanos tienen una vara y una cuarta de estatura, no pasando de un par de pulgadas más los más altos.

Instrucción militar en Rusia

Moscou.—El Comisariado de la Guerra ha organizado un curso especial para todos los obreros de las fábricas y talleres en aviación y guerra de productos químicos.

Estas medidas son las primeras que se adoptan para preparar a Rusia militarmente contra posibles agresiones. Los cursos de prácticas se prolongarán durante seis meses, con carácter de obligatorio.

Diputado comunista a la cárcel

París.—El Diputado comunista Villant-Couturier, fué sentenciado a tres meses de prisión por haber escrito en el periódico «L'Humanité» un artículo elogiando a Anteo Zamboni, el joven que cometió un atentado contra la vida de Benito Mussolini, recientemente en Bolonia.

Coolidge abandonará la Casa Blanca para hacer en ella unas reparaciones

Washington.—El Presidente Coolidge se propone actualmente abandonar la Casa Blanca a fin de que se le puedan hacer las reparaciones que requiere y que durarán unos seis meses. Mientras tanto establecerá su residencia en la casa de Mrs. Elinor Schiesinger, situada en Dupont Circle.

La moralización teatral en New York

New York.—Las autoridades municipales se han anotado su primera victoria en la labor de moralizar los escenarios de Broadway, en los cuales se exhibían obras calificadas de ofensivas a la moral pública. La primera obra que ha sido descartada definitivamente del cartel, es, «La Cautiva» una de las tres que la semana pasada fueron calificadas de indecentes.

Dos costarricenses que se distinguen en Guatemala

Cartas recibidas de Guatemala informan del éxito completo que en sus estudios han tenido los jóvenes don German Naranjo de Alajuela y don Oscar Menzerville de esta capital.

Ya han dejado la parte intensa de los estudios y pasarán a las prácticas del Hospital.

El Gobierno los a enviado a Retaleo para que ayuden a extirpar la peste de la viruela negra que hay en Guatemala.

Movimiento diario Hospital

Hoy hay entrada general al Hospital de San Juan de Dios entre las diez y media y las once y media horas. Es completamente prohibido llevar alimentos y menos vinos a los enfermos.

Oficina de las Comisiones Municipales

E. nuevo local de estas corporaciones queda en el mismo edificio municipal calle catorce sur y allí el despacho es a las horas corrientes.

Toda solicitud para esos cuerpos debe hacerse en papel sellado de cincuenta céntimos y además hay que adherirle un timbre de cincuenta céntimos que se compra en la tesorería municipal situada en los altos del mismo edificio.

Guardia Rural Filipina rindióse el Datu a la sin hacer más oposición

Manila.—El Datu Tabil, caudillo de la rebelión de Jolo, que perdió la mayor parte de sus partidarios al caer en poder de los rurales filipinos su cuarta esposa Tarhata Kiram, dió término a su rebeldía, izando bandera blanca y entregándose a los constabularios. Esta vez será juzgado por traición, procedimiento del cual se libró la vez pasada, al prometer conservarse en paz.

No se arma en secreto Germania

Berlín.—Ante la Comisión de Medios y Arbitrios del Reichstag, el Ministro de Defensa, Gessler, manifestó que los armamentos secretos de Alemania son pura fantasía.

Ni en Alemania ni en ningún otro país—dijo—puede haber tales armamentos secretos porque, para que sean de alguna utilidad en la moderna guerra, requieren tales cantidades de material y tan enormes inversiones que es imposible ocultarlos.

Visación de los libros de la Tesorería escolar de Alajuelita

Actualmente el señor contador general de enseñanza del Ministerio de Educación Pública está revisando cuidadosamente los libros y comprobantes de la tesorería escolar cantonal de Alajuelita.

Bastante minucioso es el trabajo que se hace por ver si los gastos están ajustados a la ley.

Una vez hecha esta formalidad pasarán las cuentas al Tribunal Superior para que extienda el finiquito legal.

A quien corresponda

Alguien se ha acercado para decirnos el poco aseo con que se descargan los vagones que traen el «dulce» de Alajuela.

Sucedo a menudo que la clase mejor está en el interior del carro, y los compradores sin ningún escrúpulo pasan por sobre el tendido de tapas ensuciando asquerosamente el artículo. La policía de higiene debiera constituirse en el lugar, para impedir el abuso.

Se debe vigilar la Cañería de Piedras Negras

Instamos al Subsecretario de Salud para que envíe un inspector Sanitario al distrito de Piedras Negras.

Don Roberto Sánchez, comerciante del lugar, nos dice que no puede ser peor la calidad de agua que reciben llena de toda suerte de inmundicias.

Justo es vigilar por la salud de sus habitantes.

Lista de los Maestros que se presentaron a los exámenes antier en la Escuela Pofirio Brenes

Fuó muy numeroso el grupo de maestros que se presentaron el lunes a los exámenes previos a la obtención del título elemental y superior.

La Jefatura administrativa tuvo la bondad de darnos tal lista, en la que se encuentran candidatos de las provincias centrales.

Certificado elemental

Dora Arias, Julia Aguilar de Boschini, Socorro C. de Arguedas, Elida Barquero, Aurora A. Bogantes, Elpidio B. Boza, Elena Cabrera Brenes, María Aurelia Carvajal U., Ninfá Córdoba Pérez, Claudia Fernández Vásquez, Clemencia M. García, Tania Gutiérrez, Estela Hutt Chaverri, Berta Jiménez de Quirós, Manuel Jiménez Arias, José Angel Lagos, Vicente Lobo Moraga, María Cristina Marín Varela, Alida Meneses Brenes, Emilia Moreno de Jiménez, Edelmira Morales de Barth, María Elida Naranjo Fallas, María Ester Picado C., Mariana Redondo García, Dolores Rodríguez García, Víctor Manuel Roig, María Cordelia Salas M., Luisa Ugalde H., Trinidad Varela Jiménez, Esperanza Vargas de Bonilla, Teresa Araya de Za-

mora, Delia Arroyo v. de González, Oliva Barrientos de Benavides, Alicia Barrientos de Peraza, Catalina Cordero, Claudia Fernández S., Carmen Morales, Eudolia Muñoz Guerrero, Ana María Silva, Dora Zanelli.

Examinadas en Ramos Especiales por la Junta Calificadora del Personal Docente

También fueron sometidas a las pruebas escritas las siguientes personas que habían hecho su solicitud y pagado los derechos respectivos:

Corte y Costura: María de los Angeles Campos Bonilla, América Fallas Díaz, Caridad Pacheco Ramírez, América Sánchez.

Canto y Música: Manuel Angel López Bonilla Y., Hortensia Rodríguez.

Religi6n: Adelia Bermúdez.

Trabajos Manuales: María Solís Carranza.

Desde mañana comenzarán las pruebas orales que se verificarán ante los tres tribunales formados a fin de realizar en un plazo más breve dichos exámenes y que pronto vayan los maestros a servir a sus respectivas escuelas.

Carambola de nombres

Un primo hermano mío, casado, con hijos, residente en Desamparados, fervoroso politiquero, se llama con mi mismo nombre, Rosendo: lleva los mismos apellidos míos, Valenciano Rivera: es más joven que yo unos quince años, pero es más decidido y arrojado que yo, en achaques de política.

Por eso, escribí una su hojita suelta, con el mote: «¿Dónde está la verdad?» hoja que hizo furor, porque se imaginaron muchos (por causa de sus nervios políticos en tensión), que ya había soltado yo, el Cura de La Merced, prenda en el juego que comienza a calentarse: y mucha gente ha creído que sí, que la hojita esa es mía.

Y yo digo que no: 1º porque me caería la excomunión de la circular colectiva episcopal, si me metiera a perjeñar hojas sueltas: y no quiero llevarme todavía ese sopapo: 2º porque yo estimo mucho a Don Cleto González y a don Carlos Ma. Jiménez en cuanto a hombres dignos, cada uno de ocupar la Presidencia de la República y de hacer una brillante administración; y juzgo propio de la mala educación y de la politiquería de Mercado, tanto el pintarlos como ángeles del cielo, — que no lo son, — cuanto el insultarlos y denigrarlos; pues son caballeros honrados, cultos, instruidos, que han desempeñado con brillantez, altísimos puestos en el gobierno de la República y en repetidas ocasiones.

Yo daré mi voto por uno de ambos, porque no podría darlo por los dos; y daré mi voto a conciencia: pero guardo estimación desinteresada de ciudadano agradecido y de hombre culto, a ambos: razón por la cual jamás podría escribir una hoja suelta contra ninguno, solo por partidarismo facticio y medio inconsciente.

Y no lo digo por interés mezquino. ¿Qué me importan a mí los gobernantes?

No necesito de ellos para cumplir con mi deber, ni para hacer lo que me dé mi gana.

Los juzgo necesarios para las generalidades de ley, o para reprimir pilletes y para la representación in-

ternacional y nada más. Si todo el mundo fuera honrado, no necesitaríamos de ese tren costoso de Presidentes, Diputados, Ministros, Jueces, Policía y soldaditos de chocolate.

Y, cuántas veces, los Presidentes, Diputados, Ministros, Jueces, Policía, etc. sólo sirven para oprimir a la gente de bien, y dar las largas a sus compinches; aunque sean Caínes, Judas, Herodes... o Calles!

Pero, lo de la confusión de nombres, es una carambola.

Hasta el Lic. don Ricardo Jiménez, Presidente actual, hizo la carambola, quizá con sorna presidencial, de las que se gasta a ratos de buen humor; y en cierta consulta de impuestos a los automóviles; en las fiestas cívicas, de 1926, consulta de ese mi primo, muy amigo de consultar, me encajó a mí, los automóviles; y a él, el membrete de Cura o Presbítero, que le habrá sabido a chiles.

¡Pobre de mí!... Con automóvil, ... convertido en chofer... y en plenas fiestas cívicas, berrucando con la bocina a las once de la noche con patrullas de gomosos dandys!....

Ni tengo automóvil, ni sueño con tenerlo: a lo más habré soñado con un estrujón de esos vehículos a veces endemoniados.

Mi primo se llama Rosendo, como yo: pero también se llama Simeón. Si se añadiera al Rosendo el Simeón, nadie nos confundiría; y se daría cuantos atracones quisiera de hojas sueltas, sin mortificarme a mí: pero como es libre, que haga y firme como su regalada gana le dé.

Yo firmaré siempre, Rosendo de J. Valenciano, Presbítero; para que nadie me confunda con nadie, ni con mi primo, ni con sorna, ni por causa de automóviles, ni de hojas de politiquería barata.

ROSENDO DE J. VALENCIANO.
Presbítero.
Febrero 28 de 1927.

Nueva Colchonería
Frente al Colegio de Señoritas
Artículos de superior calidad y precios módicos. Calle 3ª. Sur, n.º 740. El Grano de Oro

¡mañana!
"papá-abuelo"

Se conserva "como un roble." El le dirá cuánto debe a la

CAFIASPIRINA

Alivia los dolores, ayuda a la eliminación del ácido úrico y NO AFECTA EL CORAZON NI LOS RIÑONES.

Lea lo que dice "este pozo de experiencia."

Vida Personal

—El profesor don Miguel Obregón, regresó de su temporada de Turrialba.

—La Sta. Ana María Gómez Calvo, regresó de Pacayas.

—Ha seguido bastante enfermo don Francisco Cerna.

—Don Ricardo Jiménez irá el domingo a Aserri.

—Después de larga temporada en San Isidro de Coronado, han regresado a esta capital la apreciable señora doña Clara de Sáurez en compañía de sus hijos.

LA PALABRA DE HONOR.

Cuanto se alegra aquel que encuentra a un hombre que cumple lo ofrecido, y cosas que resultan ser lo que pretenden. A todos nos repugna el ser engañados, especialmente cuando el engaño es intencional. Pero no todos los hombres mienten, aunque así lo dijo David en un momento de violencia, pues si así fuera, la sociedad sería un imposible. Todo el mundo sabe que el comercio está basado sobre el crédito y la buena fe. Millones se compran y venden cada día, sin más constancia que las promesas de hombres, no escritas sino simplemente verbales. A menudo se dice que las Bolsas son nidos de tahúres, y, sin embargo, en ninguna parte se cumple mejor una promesa. Por lo mismo, cuando nosotros afirmamos que el eficaz remedio denominado **PREPARACION de WAMPOLE** jamás engaña a cualquiera que a ella ha acudido con la esperanza de encontrar alivio, tenemos derecho a ser creídos. Sólo se le recomienda como próncidora de los resultados para los cuales ha sido elaborada. Para los casos de Escrófula, Anemia, Afecciones de la Sangre, la Garganta, los Pulmones y Debilidad General, úsease este remedio sin pérdida de tiempo. Contiene una solución de un extracto que se obtiene de Hígados Puros de Bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto y Extracto Flúido de Cerezo Silvestre. El Dr. Emilio Lara Quiroz, de La Paz, Bolivia, dice: "He usado la Preparación de Wampole, con éxito satisfactorio." Eficaz desde la primera dosis. La original y genuina Preparación de Wampole, es hecha solamente por Henry K. Wampole & Cía., Inc., de Filadelfia, E. U. A., y lleva la firma de la casa y marca de fábrica. Cualquier otra preparación análoga, no importa por quien esté hecha, es una imitación de dudoso valor. En las Foticas.

MAS DINERO? PUEDE UD. GANARLO SI SOLICITA NUESTRA INFORMACION. Escribanos hoy mismo pidiendo la circular A. Remitida gratis.

P. C. COLL.-Box 25.-Station C. New York City: E. U. de A.

Casa en venta

Casa de 2 pisos, magnífica construcción, situada 50 varas al Norte de la Imprenta Nacional, vendiendo en condiciones favorables.

Informaré en mi almaoén de granos 75 varas al Oeste del Mercado.—Victor J. Zúñiga

Regresa don Antonio Fitty Castro

Don Juan Carlos Antillón partió ayer para Limón con el objeto de encontrar a su amigo el artista Sr. Fitty que vuelve al país después de largos estudios musicales en Europa. |

Al distinguido cantante invocamos nuestra bienvenida.

LA FRUTA MARAVILLOSA

¿Se ha detenido Ud. alguna vez a considerar cuantos servicios nos presta el limón? El sazón deliciosamente muchos de los platos más delicados y sirve para la preparación de exquisitos postres y dulces; cuando tenemos sed, nos proporciona una bebida saludable y refrescante; si se nos mancha un traje o un mantel, unas gotas de limón y un poco de sal producen efectos admirables. En el tocador sirve para blanquear el cutis, para tonificar los músculos de la cara, para pulir las uñas y para contribuir a la salud y belleza del cabello. La medicina "casera" lo contó siempre entre su repertorio, solo que no le dió la importancia que merece. Pero ahora le ha llegado, en el campo terapéutico, el momento de su reivindicación. Primero se halló que es extraordinariamente rico en vitaminas. Ahora se ha comprobado que constituye un excelente auxiliar para la curación de los resfriados, los catarros y la gripe. Un médico norteamericano tan eminente como el Dr. Copeland—ex-jefe del Departamento de Salubridad de los Estados Unidos—aconseja un tratamiento enteramente a base de limón para cortar los resfriados. Otros médicos de igual prominencia aconsejan también el limón, pero en una forma que siendo igualmente eficaz, es mucho más sencilla: consiste en tomar al acostarse, una limonada bien caliente y dos tabletas del famoso producto Bayer FENASPIRINA, que según se probó en el mundo entero durante la última epidemia de influenza, es el mejor remedio que existe para esa clase de enfermedades. Quienes han usado este método moderno, al cual se ha dado el nombre de "METODO BAYER", dicen que es verdaderamente admirable, no solo por lo seguro y fácil, sino porque no descompone el estómago, como los específicos laxantes, ni atonta como la quinina.

Se vende de ocasión un sobre todo para caballero en perfecto buen estado.

Informarán en esta oficina.

Pieles para calzado. Imitación piel para muebles.

Heredía. TIENDA BENAVIDES

Solicite los Vinos Naturales de Naranja, Nísperos, Marañón de la Fábrica de VICENTE SAUREZ H.

Premiados por su excelencia en dos exposiciones nacionales y últimamente en la gran Exhibición de Roma

TELEFONO 1084 - APARTADO 927

LA LIBRERIA E IMPRENTA UNIVERSAL DE CARLOS FEDERSPIEL & Cº

Avisa a los señores curas y mayordomos que ha llegado ya el nuevo surtido de ornamentos, custodias, cálices, copones, relicarios para viáticos, vinajeras, incensarios, incienso, candelabros, armoniums y una gran variedad de artículos para el culto.—VINO DE CONSAGRAR, seco y dulce.

Y que la imprenta y encuadernación, montadas al estilo moderno, están en condiciones de ejecutar toda clase de trabajos con elegancia y rapidez. Especialidad en programas y carteles para turnos, diplomas, invitaciones, circulares, etc., etc.

Santorál

Miércoles 2.—Ceniza. (Empieza la Cuaresma). Ayuno y abstinencia de carne hoy y todos los viernes de Cuaresma. Ayuno sin abstinencia de carne todos los miércoles de Cuaresma y Jueves Santo.

Santos Pablo, mártir, Jovino y San Rosendo, obispo.

SAN ROSENDO, OBISPO

Nació San Rosendo en Valdeasallas, pueblo de Galicia, el 26 de Noviembre de 907. Las admirables virtudes que brillaron en Rosendo desde su infancia, movieron al clero y pueblo a elegirle por su obispo, a los diez y ocho años de su edad; y si Rosendo se resolvió a aceptar, fué por revelación del Cielo. Elevado al obispado de Dumio, su especial cuidado fué la predicación evangélica; y como al celo pastoral unía una conducta ejemplar, produjeron sus desvelos los mejores efectos. En medio de sus apostólicas fatigas suspiraba siempre por la santidad: de aquí es que, para entregarse más libremente a Dios, hizo edificar un monasterio de la Orden de San Benito, conocido aun hoy con el nombre de Celanova, y allí hizo el santo obispo vida monástica, en compañía de los monjes. Renunciando el obispado, se retiró a Celanova, donde tomó el santo hábito y ejerció la dignidad abacial, falleciendo el 1º de Marzo del año 977, a los setenta de su edad. Fué canonizado por el papa Celestino III.

Lea Ud. la novela original, de fondo histórico, que próximamente comenzaremos a publicar, titulada

"El Castellano de Bosworth"
por Emmanuel Thompson

Linoleum para saguanes. Alfombras linoleum para pisos.

Heredía. TIENDA BENAVIDES

Un viaje al Turrialba

Los jóvenes Robert Luján, a vecindados en la finca San Juan del Tarrazú, acaban de realizar una de las más atrevidas excursiones, pues fueron del nudo del Irazú al del Turrialba donde obtuvieron las más bellas vistas del cráter, las mayores que hemos visto a muchos años.

¿Necesita Vd. un juego de libros para su contabilidad?

VISITE LA
Librería Española
de María v. de Lines

Esta casa acaba de recibir un variado surtido de LIBROS EN BLANCO para contabilidad y en ella encontrará el apropiado para su negocio.

"Calidades insuperables"
"Acabado irreprochable"
"Precios muy moderados"

Visítenos y comprará.

Gran Remedio Casero

Las famosas pastillas Nalthor son garantizadas por los fabricantes como inofensivas y sin veneno, legítimas y compuestas de yerbas medicinales. Curan radicalmente las enfermedades causadas por la mala digestión, reumatismo, neuralgia, dispepsia, mal de riñones, del hígado, cólicos en las mujeres embarazadas, ataques del corazón, dolor de espalda, mareos de cabeza, quitan los gases que avientan el estómago y abren el apetito.—DE VENTA EN LAS BOTICAS DE CARBON Y Cº Agente especial en Costa Rica. Sixto Solano, Capellades.

Saqueo e incendio de Chinandega por los liberales

Continúa

El espanto de la población civil

El cuadro de Chinandega fué espantoso; los hombres, las mujeres y los niños formaron un sólo grito de horror que crispaba los nervios; entre las columnas del incendio y las cortinas del fuego de las máquinas y rifles, los grupos de gente corrían en todas direcciones, bajo la inclemencia desolada de aquella hora en la que parecía que Dios nos volviera las espaldas. Entre el fuego de la ciudad y el de los defensores de la parroquia la gente cruzaba las calles. La niña Emilia Navarro fué atravesada en medio de la calle real, por una bala que le perforó el estómago; Manuelita Montealegre y Mercedes Tijerino cayeron sobre las piedras en la calle; por un momento las pensaron muertas; pero sólo fué un percance de la carrera, que felizmente no tuvo consecuencias.

El fuego abrasó poco después todo el centro de la población; se oía el rugir del maderamen seco reventando en detonaciones al derramarse; las enormes paredes producían un eco seco y lúgubre al estremecerse y desplomarse; el incendio alumbraba el cielo de un resplandor rojo vivo; el humo no era capaz de apagar el fantástico ascenso de las llamas; me imagino que visto de lejos, Chinandega habría parecido resucitar la historia de la antigua Roma, envuelta en llamas que Nerón creara para recreo de su inspiración y de su fuerza, para la aureola triste de su fama...

La obra del salvamento

Al estallar el depósito de gasolina de la casa Mántica, los chorros de luz amenazaron el bolck hacia el Este, rumbo al barrio del Calvario. Entonces don Eduardo Rivas, un señor Guerrero y don Marcelino López hijo, se aprestaron a la heroica labor de cortar el fuego, poniendo un cordón de agua. Guerrero ofreció cien córdobas a un peón, para que acarrear agua de los pozos y las pilas vecinas. Don Eduardo se subió al tejado logrando extinguir

los primeros brotes del incendio. Durante muchas horas fué el pasar incesante del agua hacia el tejado; entre el silbido de las balas, entre el espantoso peligro, don Eduardo Rivas sostuvo valientemente, con heroicidad digna de una condecoración pública, las lenguas de fuego que parecían tener más hambre, como movidas por la entraña invisible de algún monstruo apocalíptico.

—Mis zapatos eran una brasa— agrega don Eduardo, como acordándose de la visión espantosa que surge del relato entre el silencio atento del corrillo. Al poner la mano sobre las tejas, un chorro de agua me saltó de una ampolla; me tiré al suelo y quedé sumido en un sueño de pesadilla. Dios mío...

Don Eduardo quiso todavía salvar la manzana del Club Social, donde tenía instalado su taller de pintura; pero todo fué en vano. El fuego era como una sentencia inapelable; y el domingo, la mañana trágica del domingo, se empurpuraba, como si hubiera querido convertirse en una enorme bandera roja, para saludar el avance de las columnas que enarbolaban esa bandera...

La herida del Padre Andara

El canónigo Andara ha sido uno de los Párrocos que en Chinandega dejarán más profunda huella de su paso virtuoso y progresista; edificó la Casa Cural, un teatro para representaciones de caridad; instaló un taller tipográfico y fundó una hoja periodística de propaganda católica; renovó el templo de la Parroquia, modernizando sus líneas; creó, su obra magna, la Casa de las Obreras, institución piadosa que empezaba a dar frutos, amparando a la mujer desvalida, apartándola del camino del vicio, haciéndola hábil para el trabajo y el sustento diarios; creando en su corazón el temor a Dios y el hábito a la plegaria. Tenía la Casa de las Obreras una orden religiosa fundada en Nicaragua, bajo la dirección de la señorita María de Jesús García, que vestía hábitos de monja.

He aquí lo que dice el relatan- te: —Al principiar el fuego, el pa-

dre Andara se precipitó hacia la Casa de las Obreras; fué requerido por un retén; pero el ruido de las balas impidió que los soldados oyeran el grito de respuesta del clérigo, que exclamaba:

—Soy el Capellán...vuestro Capellán...

Se vió que de improviso el rostro del sacerdote se empurpuraba de sangre; una bala le había atravesado el rostro; pero dichosamente el proyectil, que realizó cuatro perforaciones, penetró por la mejilla, hizo orificio en las partes carnosas de la mandíbula y salió por el otro lado sin interesar el hueso.

La sagrada hostia

El canónigo Andara realizó una escena emocionante, digna de hacerla perdurar en el lienzo de alguna capilla que santificara el heroísmo de su nombre y su valor sacerdotal. Alzando los brazos, cuando el fuego hacía presa de la capilla, tomó en sus manos el copón de oro que encerraba la forma divina, el Cuerpo de Cristo hecho carne, según las palabras del divino Maestro. La multitud se apiñaba; y en el silencio recogido de aquel minuto de angustia, el sacerdote venerable, apóstol de una religión inmortal, pronunció estas palabras:

—«Trance de muerte—hermanos míos—voy a daros la comunión».

Continuará

Hemos recibido

Leche Condensada
Avena Machacada
Calamares en su tinta
Anchoas rolladas
Chufas

"EL AGUILA DE ORO"
FUJOL HNOS. - TELEFONO 739

Se vende una casa

situada 150 varas al Sur de la Botica Francesa, habitada actualmente por la familia Charpentier. Entenderse con doña Amelia Rojas v. de Jiménez, 350 varas al Sur de La Proveedora.

Carta encíclica del Papa Pío XI

A los Patriarcas, Primados, Arzobispos, Obispos y Ordinarios en paz y comunión con la Sede Apostólica, acerca de la triste situación de los católicos en los Estados de México

Continúa

Son estos hechos dolorosos y graves. Pero las arbitrariedades que vamos a añadir, Venerables Hermanos, son sobremanera contrarias al derecho de la Iglesia, y mucho más dañosas todavía a los católicos de esa nación.

Examinemos primeramente la ley sancionada en 1917 con el nombre de Constitución política de los Estados Unidos de México. Por lo que se refiere a nuestro asunto, proclamada la separación de la Iglesia del Estado, a ésta, como persona despojada de todo honor civil, no se le reconoce algún derecho en el presente y se le prohíbe adquirir en lo venidero; a los magistrados civiles se les da facultad de mezclarse en el culto y en la disciplina externa de la Iglesia; los sacerdotes se equiparan a otros profesionales y obreros, pero con la diferencia de que, no solamente deben de ser mexicanos de nacimiento y no exceder el número establecido por los legisladores de cada uno de los Estados, sino que quedan privados de los derechos políticos y civiles, e igualados por ellos a los malhechores y dementes. Se prescribe además que justamente con una Comisión de diez ciudadanos, los sacerdotes deben informar al magistrado de su entrada en posesión de un templo o de su traslación a otra parte; los votos religiosos, las órdenes y congregaciones religiosas no se permiten ya en México. Queda prohibido el culto público, excepto dentro de las iglesias, y bajo la vigilancia del Gobierno; se decreta que las iglesias sean propiedad del Estado; palacios episcopales, rectorías, seminarios, casas religiosas, hospitales y todos los institutos de beneficencia han sido sustraídos también a la Iglesia. Esta no retiene ya el dominio de nada; cuanto poseía a tiempo de aprobarse la ley se ha devuelto a la nación, dando facultad a todos para denunciar los bienes que pareciesen poseídos por la Iglesia por interpuesta persona; y basta, según la ley, para dar fundamento a la acción judicial la simple presunción. Los sacerdotes son inhabilitados para herencias testamentarias, excepto en los casos de riguroso parentesco. A la Iglesia no se la reconoce ningún poder en el matrimonio de los fieles, y el matrimonio se considera válido solamente si se efectúa según el Derecho civil. Se proclama la enseñanza libre, pero con estas restricciones: prohibido a los sacerdotes abrir o dirigir escuelas elementales; supresión absoluta de la Religión en la enseñanza aun privada que se da a los niños. Del mismo modo no se reconoce efecto legal alguno a los diplomas de los estudios hechos en los institutos dirigidos por la Iglesia. Ciertamente, Venerables Hermanos, los que idearon, aprobaron y dieron sanción a tales leyes, o ignoraban que compete por derecho divino a la Iglesia, como sociedad perfecta fundada para la común salvación de los hombres por Jesucristo Redentor y Rey, la plena libertad de cumplir su misión, aunque parezca increíble tal ignorancia después de veinte siglos de cristianismo en una nación católica y entre hombres bautizados; o creyeron en su soberbia y demencia poder destruir la casa del Señor, sólidamente construída y fuertemente apoyada sobre la piedra viva; o estaban poseídos del acérrimo furor de perjudicar a la Iglesia de todos modos.

La justa protesta del Episcopado de México

Ahora bien; después de la promulgación de leyes tan odiosas, ¿cómo habrían podido callar los Obispos y Arzobispos de México? De ahí que en seguida protestaron con cartas serenas, pero enérgicas; protestas ratificadas después por nuestro inmediato predecesor, aprobadas colectivamente por el Episcopado de algunas naciones, e individualmente por el mayor número de Obispos de otros sitios; y Nós mismo confirmamos esas protestas el 2 de febrero de este año en una carta de aliento dirigida a los Obispos mexicanos. Esperaban éstos que los hombres del Gobierno, pasados los primeros ardores, habrían comprendido el grave daño y peligro que amenazaba a la casi totalidad del pueblo; y que, no aplicando, o aplicando muy poco, por amor de concordia, aquellos artículos de la ley que restringían la libertad religiosa, habrían venido entretanto a un *modus vivendi* más llevadero. Pero, no obstante la extrema paciencia demostrada por el clero y el pueblo, y esto en obsequio a los Obispos, que los exhortaban a la moderación, toda esperanza de retorno a la calma y a la paz hubo de desaparecer. En efecto, en fuerza de la ley promulgada por el presidente de la república en 2 de julio de este año, apenas ha quedado alguna libertad ni se permite nada a la Iglesia en aquellas regiones; el ejercicio del sagrado ministerio está tan cohibido, que se llega a castigarlo, como si fuera un delito capital, con penas severísimas.

Continuará

Las picaduras de "LA MATA DE TABACO PALMAREÑO"

Son especiales; todo cliente tiene derecho a exigir el tabaco de su gusto. De acuerdo con la práctica se tienen numerados a fin de que la numerosa clientela se mantenga satisfecha.

VICTOR MANUEL HIDALGO

Esquina Noroeste Mercado—SAN JOSÉ

No pida jabón amarillo
DIGA: yo quiero
JABON
CAMPANA.

No es de los llamados, Amarillo, ni Primera, ni flor, ni asentado, ni barcino etc. etc., es Campaña AMARILLO OSCURO (Patentado) que entre los amarillos es lo mejor.

"La Mariposa"
Fábrica de Jabones y Velas
JESUS MARIA CASTRO VALVERDE
Plaza Viquez—San José

Peluche de seda para sobretodos muy ancho, surtido colores.

Pieles pequeñas, grandes y extralindas bufandas.

Heredia TIENDA BENAVIDES

RAFAEL MEZA

Cirujano-Dentista
Oficina en la calle de la Sabana, 250 vs. al Oeste (para abajo) del Mercado por la línea del travía frente al Suich de la antigua cárcel hoy el Hospital casi frente a La Barcelona.

LA PROVEEDORA

Surtido siempre renovado de mercaderías generales
Atención esmerada a nuestros clientes
Ventas en condiciones ventajosas
Háganos una visita y quedará complacido

SOLESA Y MOLINA

EL ORO YANKI

No han cesado las explosiones literarias contra el «Coloso anglosajón» en revistas y diarios de todos los países. El origen de las desgracias hispanoamericanas, al decir de un conocido publicista alemán, está «en el oro yanqui, que todo lo corrompe».

El remedio de todos esos males, según el mismo periodista, consiste en «declarar una guerra a muerte contra el dólar, y contra la riqueza organizada, porque de otra manera ambos concluirán por esclavizar al mundo entero».

No sabemos si será la distancia, la pasión o la ignorancia, lo que hace desbarar a tan inteligente periodista, que ingenua ente cree curar nuestras dolencias combatiendo el dólar; pero la verdad es—aunque algunos se sientan lastimados—que al «dólar odiado» le de-

ben nuestras tierras inmensos beneficios. No solo porque ha desarrollado nuestro comercio, industrias y fuentes de riqueza naturales, o porque construye vías de comunicación, sino porque ha extirpado nuestras epidemias, saneado lugares que antes eran foco de enfermedades, descubierto tesoros arqueológicos (con dinero de Carnegie y Rockefeller) y otras obras útiles y humanitarias.

No es cuerdo despotricar de buenas a primeras contra el dólar, ni maldecir la riqueza, porque—como atinadamente lo dice Ramiro de Maeztu, apóstol del ahorro y del sentido común—«hay dos clases de dinero: el que se adquiere sirviendo y enriqueciendo a los demás, como lo ha hecho Henry Ford; y el que se obtiene explotando y empobreciendo a otras gentes».

R. URANGA

Regio presente

Ha enviado Dios una bendición, en forma de un hermoso varoncito, al honorable hogar de Mr. Jackman, alto empleado de la All América Cables en Guatemala y de su joven compañera Doña Adilia Iriás Trejos.

Hacemos votos por la felicidad del niño, que heredará, a no dudarlo, las virtudes de sus padres, y les enviamos una sincera felicitación que hacemos extensiva a sus abuelos Dr. Don Julián Iriás y Doña Adilia Trejos de Iriás.

Asociación de Madres Católicas de Sión

El martes 8, a la hora acostumbrada, se reunió esta Asociación. Se encarece a todas las señoras inscritas como miembros de la Sociedad tengan la bondad de presentarse con toda puntualidad a esa Asamblea.

Rusia y el imperialismo yanqui

A los ataques que contra el «imperialismo yanqui» se han escuchado a últimas fechas por doquiera, hay que sumar otro, que ahora lanza el periódico «Investia» órgano oficial del gobierno soviético de Rusia.

La política de Estados Unidos en Nicaragua, según ese periódico, no es más que «un craso imperialismo, y el ataque cobarde de una gran potencia sobre un pueblo pequeño e indefenso».

Es inútil negar o confirmar tan trillados cargos contra el imperialismo; el público ya está fastidiado de escucharlos. Pero no hay que olvidar que la Rusia soviética, que ahora clama contra el ataque cobarde de una gran potencia sobre un pueblo débil e indefenso, es la misma que intentó aplastar a la pequeña República de Polonia, hace ya varios años. Y si no logró sus ambiciones de expansión, fué porque Francia ayudó eficazmente a los polacos, para impedir que la semilla bolchevique se extendiera por Europa.

La Prensa, San Antonio Texas

De Naranjo

Después de la Santa Misión que ocasionó muchísimo trabajo al Señor Cura y a los Rev. P. P. Capuchinos por el copioso número de Confesiones y Comuniones, durante la novena de Nuestra Señora de Lourdes, se me informó que no menos de cuatro mil personas participaron del Glorioso Pan Eucarístico. ¡Bien por ellas, que se han sabido aprovechar el tiempo cumpliendo como verdaderos hijos de María Inmaculada, llevando adelante ganadas indulgencias concedidas!

En la fecha 10 de Febrero, víspera de la anunciada fiesta de Lourdes de Francia, hubo gran entusiasmo y animación. La Plaza artísticamente adornada, con arcos triunfales, pendiente de ellos innumerable conjunto de bombillas de luz eléctrica en diversos colores, como también lo estaba en su hermosa Gruta la Virgen de Bernardita, brillante y alegre como la estrella «Venus» que todos los días contemplamos en horas matinales.

En esa misma noche tuvo lugar un Solemne rosario, con magnífica Orquesta, bien preparada de antemano, bajo la dirección del entusiasta Maestro Barahona, quien sabe lucir siempre su batuta al colmo de su adecuada inteligencia. Ignoro quién sea un joven que ayudó a officiar con el armonium y una señorita que con voz angelical se hacía sentir agradable ante el numeroso público.

El Alba, como la víspera, nos fué anunciada con estruendosas bombetas, y por fin llegó la hora de la Santa Misa de revestidos, al aire libre ante la Gruta, habiendo sido objeto de gran admiración la palabra divina, que en representación de Cristo, dirigió a sus presentes, el elocuente Orador Sagrado P. Dn. Francisco Mendoza, digno Cura de la Ciudad Domingueña. La pieza oratoria fué maravillosa y digna de elogio. En ella se demostraron patéticamente las grandezas de la Virgen, al tiempo que saludó y doblegó su rodilla invocándola con las palabras del Angel San Gabriel.

A las res de la tarde tuvo lugar la procesión del Santísimo, con visita de altares, tan bonitos y tan propios de un «Corpus». Sus mantenedores se esmeraron en adornar como nunca la Plaza. Al regreso del Santísimo, el Padre Mendoza dió Bendición a los enfermos.

A las ocho de la noche, después del rosario solemne y sermón del Presbítero don Ricardo Salas, se organizó el gran desfile de las Antorchas, que en realidad semejava una ovación completa, digna de contemplación, recorriendo las principales calles, entonando en alta voz el «Ave María» al compás de la Banda Municipal, con un lucido juego de pólvora fraguando en las cuatro esquinas de la plaza.

De todas partes había gente, y más de pueblos circunvecinos, contemplando con asombro el sinnúmero de hermosas velas encendidas, mostrándose muy satisfechos y llenos de grata impresión, ver cómo sabe organizar el Sr. Cura de Naranjo tan simpáticas fiestas religiosas. ¡Lo felicitamos!

En todo reinó muy buen orden, no se tuvo noticias de la menor falta, a pesar de que las Cantinas estuvieron abiertas por no ser días feriados. Esto es muy agradable a Dios y al Culto Naranjeño.

Crrr. sponsal.

26 de Feb. de 1927.

Notas varias

El Poder Ejecutivo ha retirado del conocimiento de la Cámara Legislativa los contratos bananeros La Compañía Frutera no quiere adquirir el compromiso de construir el ferrocarril a la región de San Carlos, sino consignarlo en el contrato respectivo como una opción. Como esa empresa va a emprender estudios en la zona aludida, con el objeto de averiguar si sus tierras son aptas para asegurar una producción en cantidad comercial que justifique la extensión del ramal ferrocarrilero hasta allá, el Ejecutivo cree del caso suspender la discusión, por ahora, de los contratos.

En el estanque de la finca de don Roberto Esquivel, situada al Norte de esta ciudad, se encontró el cadáver del Sr. Ernesto Gutiérrez, vecino de San Francisco. Su muerte fué según fundadas presunciones, accidental.

Un crimen de homicidio fué consumado el domingo en Moravia. El sujeto Rafael Soto, excitado por frecuentes libaciones alcohólicas, dió muerte a Belisario Castro Chaves.

Se ha comprobado la existencia de la epidemia de viruelas en Guatemala.

Una comisión de señoritas en Chomes está recogiendo fondos para la terminación del templo en esa localidad.

Escuela Mercantil «Manuel Aragón»

Señor Director de «El Correo Nacional»,

Presente.

Muy Señor mío y amigo:

En un auto sencillo dedicado a la memoria del recordado Maestro don Manuel Aragón, será colocado su retrato en la Dirección de este Plantel.

Al invitar a Ud, el Profesorado se complace en hacer extensiva esta invitación a todas aquellas personas que en verdad comprendan la obra realizada por el señor Aragón.

El acto dará principio a las 19 y 30 horas, el 1º de Marzo, en la misma escuela y el 2 darán principio las labores del presente año.

De Ud. Atto. S.S. y amigo,
ANDRES BOZA CANO.

San José, 28 de Feb. de 1927.

Simpatizan con el Episcopado mexicano los Prelados belgas

Bruselas Bélgica.—El Arzobispo de Malinas y cinco Obispos belgas más han enviado una carta al episcopado de México, expresando la simpatía del clero belga por la Iglesia Mexicana en su sufrimiento. Dice la carta que los católicos belgas además de elevar preces al cielo se imponen el deber de protestar en toda oportunidad contra un régimen que es una vergüenza para nuestro siglo.

TIPOGRAFIA DE SAN JOSE

Dr. Herdocia

MEDICO Y CIRUJANO

De la Facultad de Medicina de París

ENFERMEDADES DE LOS

Ojos - Oídos Nariz y Garganta

HORAS DE OFICINA

DE 10 A 11.20 Y DE 2 A 4

Cuando TEATRO VARIEDADES

Los chafianes

de las esquinas deben ser curvos

Poco elegantes salen los chafianes rectos que hace ahora la Ingeniería Municipal,

En Salvador se hacen curvos y elegantes y cómodos para el tráfico.

ORNAMENTOS DE IGLESIA

Y OTROS

OBJETOS PARA EL CULTO

acaba de recibir un nuevo gran surtido la

Librería Lehmann

(SAUTER & Cº)

MANDE A TOSTAR Y MOLER SU CAFÉ A

LA CRIOLLA

GRAN FABRICA DE CAFE MOLIDO DE BIENVENIDO ORTIZ

BARRIO KEITH

Se presta esmerada atención a las órdenes de pulperías, cafeterías y familias

GARANTIA EN LA ELABORACION

REFRESCOS

TRAUBE

CERVEZA